
Aunque “muy lamentable”, la
denuncia contra el exsubsecreta-
rio Manuel Monsalve puede ser
una “oportunidad pedagógica”
para difundir la Ley Karin —que
previene y sanciona el acoso y el
abuso en el trabajo—, plantea el
académico David Bravo, direc-
tor del Centro UC de Encuestas
y Estudios Longitudinales.

En medio del impacto del caso
que remece a La Moneda, Bravo
presentó ayer, junto a la Asocia-
ción Chilena de Seguridad y la
Fundación Carlos Vial Espanto-
so, los resultados de la última
ronda del llamado Termómetro
de Salud Mental en el Trabajo,
una suerte de fotografía que
muestra el estado de la convi-
vencia laboral antes de que la
Ley Karin entrara en vigor el 1de
agosto pasado.

Según sus hallazgos, con da-
tos recogidos en abril y mayo pa-
sados, un 26,3% de los encuesta-
dos dice haber estado expuesto a
una o más conductas ofensivas
en el trabajo en el último año
(ver infografía), lo que afecta en
mayor proporción
a l a s m u j e r e s
(33,7%) que a los
hombres (20,4%). 

La exposición es
mayor entre los me-
nores de 35 años y
en los grupos con
educación media
incompleta o infe-
rior, aumenta a medida que la
empresa es más grande y afecta
más a quienes son subordinados
en una organización.

Las conductas ofensivas mas
frecuentes son disputas o con-
flictos, bromas desagradables,
bullying o acoso, intimidación,

ridiculización o críticas injustas,
acoso digital y acoso sexual (ver
infografía). 

La zona del país donde más se
reporta este problema es el norte
(31,5%), seguida de la Región
Metropolitana (28,4%). Con un

17,4%, la zona sur
exhibe el indicador
más bajo.

Entre las conse-
cuencias, los en-
cuestados dieron
cuenta de ansiedad
(54,6%), sintomato-
l o g í a d e p r e s i v a
(53,1%) y proble-

mas de salud mental (41,9%).
Según Bravo, entre trabajado-

res y empresas del ámbito priva-
do ha habido “gran interés” en
conocer la norma y sus impli-
cancias, lo que dio lugar a un én-
fasis en la difusión, prevención y
capacitación. “Esto contrasta

—advierte— con lo que se ha he-
cho en el sector público y muni-
cipal. No hemos escuchado so-
bre las capacitaciones necesarias
para la implementación (…). El
caso Monsalve llama aún más la
atención, en mi opinión, porque
se trata de una cuestión que ya
era parte de la legislación, el aco-
so y abuso sexual, y no deja de
llamar la atención que dicha Ley
fuera firmada por el mismo
Monsalve en su calidad de mi-
nistro de Interior subrogante”.

En este escenario, propone el
director del Centro UC de En-
cuestas y Estudios Longitudina-
les, “este caso debiera poner el

foco en las debilidades que tiene
el sector público como emplea-
dor y se requeriría que esto sea
problema de alguien (…). Sin
embargo, lo que hemos aprecia-
do en el ámbito público hasta
ahora muestra que faltó difu-
sión, faltaron protocolos y capa-
citación desde el nivel más alto
del Poder Ejecutivo hacia abajo”.

Sensibilizar para
“prevenir y enfrentar”

Para la directora ejecutiva de
la Fundación Carlos Vial Espan-
toso, Sofía Rivas, más allá de los
casos particulares, “la sensibili-

zación pública, tanto a nivel so-
cial como organizacional, es tre-
mendamente relevante para
prevenir y enfrentar de buena
manera estas situaciones”. 

Los resultados del termóme-
tro, explica, son “una línea base
para comprender el estado ac-
tual de las dinámicas laborales
que debemos prevenir, con es-
pecial foco entre las mujeres y
los trabajadores menos califica-
dos”. Son datos valiosos, añade,
para el monitoreo de la Ley Ka-
rin y posicionar las relaciones la-
borales saludables como un ele-
mento esencial para el bienestar
y cuidado de los trabajadores.
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Bravo: “Faltó difusión,
protocolos y capacitación,
desde el nivel más alto del
Poder Ejecutivo hacia abajo”

Uno de cada cuatro trabajadores ha estado expuesto a una o
más conductas ofensivas en el trabajo, según datos de la última
ronda del Termómetro de Salud Mental que se presentó ayer. 

IVÁN MARTINIC ‘‘La mejor forma de abordar los problemas es no esconderlos, sino
dimensionarlos, lo que es un paso importante para poder luego abordarlos, tanto
por parte de las políticas públicas como por parte de las empresas y el sector público
como empleador”.
...............................................................................................................................................................................................................
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La encuesta se hizo en

abril y mayo, con
llamados a 3.047
personas. El error
máximo es de 2%. 

Andrea Bluck, pre-
sidenta de Abofem.

Una crítica que se ha escucha-
do desde que estalló el caso
Monsalve es cuál ha sido la po-
sición de las agrupaciones femi-
nistas frente al tema: varias de
ellas han emitido comunicados
repudiando los hechos que se
investigan y cuestionando el
manejo del Gobierno, pero hay
quienes plantean que sin la sufi-
ciente fuerza.

Entre las organizaciones que
han fijado una postura está la
Asociación de Abogadas Femi-
nistas (Abofem), una de las
principales agrupaciones femi-
nistas de Chile, que nació a par-
tir de los movimientos del año
2018 y que cuenta con sedes en
Chile y Argentina.

La abogada Andrea Bluck es
su presidenta y cuestiona las se-
ñales comunicacionales que ha
dado el Gobierno en este caso,
ya que estas acciones, dice, pue-
den producir daño en la denun-
ciante y en otras personas que
estén evaluando hacer una de-
nuncia de estas características.

—¿Como evalúa el manejo del
Gobierno en el caso Monsalve?

—Creemos que el manejo no
ha sido el adecuado, no se ha da-
do de forma clara hasta el jueves
un apoyo concreto –más allá del
apoyo a la denunciante por par-
te del Ministerio de la Mujer y
Equidad de Género–, y tampo-
co ha sido el adecuado por las
filtraciones y la persecución.

—¿Le parece tardío el apoyo
público a la víctima?

—No sé si tardío, entende-
mos que desde el Ministerio de
la Mujer que también es parte
del Gobierno, se toma conoci-
miento y se contacta a la víctima
para ofrecer el apoyo. Quizás lo
que se esperaba era este apoyo
público, que se hace en forma
más concreta el jueves pero no
me parece que el apoyo a quien
importa no se haya dado antes. 

—Pero hay señales comunicacio-
nales que también son relevantes.

—Desde lo que es el manejo
comunicacional, el no haber da-
do apoyo de forma pública gene-
ra situaciones de revictimiza-
ción no solo en la persona de-
nunciante sino que también en

otras personas que han vivido si-
tuaciones similares y que hoy re-
cién están viendo un apoyo des-
de lo público a quien ha denun-
ciado los hechos. 

—Ustedes han planteado que
se ha dejado desprotegida a la
víctima.

—Se ha dejado en desprotec-
ción a la víctima porque lo que se
ve comunicacionalmente es que
no existe un reparo en cuáles son
las consecuencias de emitir un
mensaje de la forma en la que se
emite y en el momento y el lugar
donde se emiten, respecto de
una persona que se ha visto so-
metida a un acto que puede ser
constitutivo de delito y que no
tiene un derecho a réplica.

—¿Se refiere a la renuncia del
exsubsecretario en La Moneda o
a la extensa conferencia del Pre-
sidente Boric?

—Lo del Presidente puede

ser un análisis más político, pe-
ro el exsubsecretario, que es la
figura de la persona denuncia-
da, en un punto de prensa en to-
dos los medios nacionales seña-
lando una situación de la cual la
víctima, además de tener que
verla —porque era imposible
no verlo—, no tiene cómo de-
fenderse, no puede hacer oír su
voz nuevamente.

—Ustedes señalan en un comu-
nicado que “con el afán de evi-
tar costos políticos se ha golpea-
do y expuesto a quienes se debe
socorrer”.

—En el minuto en que se
presta esta tribuna para poder
hacer esta declaración, no sola-
mente afecta a la persona en
concreto que denunció al ex-
subsecretario, sino que también
afecta a todas aquellas otras
personas que se han visto en si-
tuaciones, quizás similares. Y
que también tienen que escu-

char este mensaje desde una au-
toridad, desde la institución
que significa el Palacio de la
Moneda, por todos los medios y
que tiene un efecto necesaria-
mente, una repercusión que
creo que no es posible de medir
y que quizás ni siquiera somos
capaces de poder imaginarnos
el daño que esto puede haber
provocado.

“No somos las únicas
que estamos llamadas a
levantar la voz”
—¿Cómo enfrentan las críticas
respecto de que las feministas
no han levantado la voz sufi-
cientemente para condenar es-
te caso?

–Lo entiendo, pero no lo
comparto. Cada vez que ocurre
un caso salen en todos los me-
dios los comentarios de dónde
están las feministas. Lo cierto,
es que si bien son situaciones

que obviamente como feminis-
tas nos mueven y nos impor-
tan, no somos las únicas que es-
tamos llamadas a levantar la
voz. No creo que sean justos
tampoco los co-
m e n t a r i o s d e
que las feminis-
tas están calla-
das, porque tra-
bajan en el Go-
b i e r n o . H o y
exist imos va-
rias más femi-
nistas que solo
quienes traba-
j a n e n e l G o -
bierno, que son
p a r t e d e l o s
funcionarios estatales (...) Ade-
más, las organizaciones hoy en
día tampoco tienen la capaci-
dad de concentración como la
que vimos en 2018.

—Pero tampoco hemos visto lla-
mados a manifestarse, como sí

ocurrió con el caso Macaya.
—Yo creo que los intereses

están. Por una parte, hay mo-
mentos en los cuales la vida
nos sobrepasa. La gran mayo-
ría de las organizaciones femi-
nistas somos todas voluntarias
(...) además hay procesos de
reflexión y en este caso ha sali-
do información todos los días.
A contrario sensu, se nos ha cri-

ticado por no
estar presen-
tes en el caso
Monsalve pe-
ro no se ha cri-
ticado por no
s a c a r u n c o -
municado res-
pecto del caso
d e l “ M a g o ”
V a l d i v i a .
Creemos que
t a m b i é n h a y
un transfondo

político en esa crítica de la que
no sé si como organizaciones
feministas nos corresponde
hacernos cargo, cuando las or-
ganizaciones feministas he-
mos sido las que hemos estado
al pie del cañón en la gran ma-
yoría de las situaciones.
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CECILIA DERPICH

La organización de abogadas feministas critica el manejo comunicacional del
Gobierno en esta causa y las repercusiones que este puede tener en la denunciante y
en otras personas que quieran evidenciar delitos similares.
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‘‘(Hay) una
repercusión que creo
que no es posible medir
y que quizás ni siquiera
somos capaces de
poder imaginarnos el
daño que esto puede
haber provocado”.
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